

En este nuevo libro se propone mostrar los rasgos más relevantes de la vida del beato Álvaro del Portillo. De modo ameno, el autor dibuja un perfil humano del biografiado a través de entrevistas realizadas a tres de los ocho hermanos: Pilar, Teresa y Carlos. También ha conversado con compañeros del colegio y de la escuela de ingenieros: Javier García de Leániz, Ángel Vegas, Manuel Pérez Sánchez, entre otros.

Cejas utiliza y cita las obras de otros autores sobre el biografiado (Bernal, Medina, Scott y Tolansky, por ejemplo). Intercala anécdotas, sucesos y comentarios que facilitan la lectura y la comprensión de los hechos.

El libro se divide en veinticinco capítulos breves que permiten una aproximación cronológica al personaje. Familia, estudios, trabajo, encuentro con el fundador del Opus Dei, secretario general del Opus Dei, ordenación sacerdotal, años en Roma junto al fundador, la vida tras la muerte de san Josemaría. Cabe destacar el capítulo 10 «Durante el Concilio» (pp. 58-66) en el que Cejas da unas pinceladas sobre el papel jugado por Mons. Del Portillo en el Concilio Vaticano II. En las páginas dedicadas a sus viajes evangelizadores por los cinco continentes como prelado, el autor selecciona palabras de encuentros sobre temas variados. También vale la pena destacar las iniciativas sociales impulsadas por el beato Álvaro que el autor recoge en varios capítulos.

En resumen, un libro breve y ameno, que consigue plasmar la vida y la obra del beato Álvaro del Portillo a partir de entrevistas y de textos con un estilo ágil y atractivo. Como botón de muestra, véase el primer capítulo en el que presenta recuerdos de su hermana Pilar del Portillo y el último en el que plasma impresiones de su sobrino misionero Miguel Ángel Niño del Portillo. Al final se añade una cronología con fechas decisivas de la vida del biografiado y de hechos de la historia de la Iglesia y del Opus Dei.

Onésimo Díaz

José Miguel CEJAS ARROYO, *El baile tras la tormenta: Relatos de disidentes de los países bálticos y Rusia*, Madrid, Rialp, 2014, 287 pp.

José Miguel Cejas, doctor en Ciencias de la Información y escritor, es autor de más de veinte libros, la mayor parte de ellos biografías breves y de fácil lectura sobre santos con un significado especial para el mundo actual y sobre personas del Opus Dei. En este libro retoma el esquema de su anterior publicación sobre la expansión del Opus Dei en Japón, *Los cerezos en flor*. En este caso, reúne testimonios de personas de variadas profesiones y credos con un punto en común: su resistencia activa ante una cultura y unas estructuras contrarias a los derechos humanos, tanto en la época soviética como en la actualidad.

Los relatos que componen el libro se ordenan por su procedencia geográfica (Lituania, Letonia, Estonia y Rusia), no por su temática. Esta estructura es adecuada

para los lectores no familiarizados con esos países, porque algunos textos complementan aspectos de otros. Al ser traducciones de los testimonios no hay un hilo conductor, la calidad literaria es dispar, y a veces se echa de menos una contextualización. Aunque Cejas conoce directamente la realidad de Europa del Este desde la década de los ochenta del siglo pasado, por su participación en programas europeos, no incluye sus experiencias en el libro: deja hablar a los protagonistas, y quizá sea mejor así, porque la sencillez con que ellos cuentan sus heroicidades es un aldabonazo para las adormecidas conciencias de los europeos del Oeste.

El libro es útil también para comprender la historia reciente de los países del área soviética desde el punto de vista de la vida cotidiana: el horror de las deportaciones, la ayuda proporcionada por personas buenas (incluidos soldados soviéticos), las actuaciones de resistencia, el proceso de liberación y la consecuente evolución de la sociedad. Algunos de los relatos muestran las vivencias y retos de las personas del Opus Dei en esos países, así como la colaboración entre cristianos de diferentes confesiones. Y en todos late la idea de fondo de que la base de la libertad interior que permite actuar en conciencia en cualquier circunstancia es la fe en Dios, ancla de la dignidad humana.

Este libro habla nada más tenerlo en la mano. El título, el subtítulo y la adecuada fotografía de portada predisponen a la lectura, porque transmiten el mensaje que se resume en el exigente y atractivo proverbio latino *per aspera ad astra*.

Francisca Colomer Pellicer

Antonio DUCAY VELA, *Álvaro del Portillo sembrador de paz y de alegría*, Lima, Centro de Estudios y Comunicación (CDSCO), 2014, 308 pp.

Antonio Ducay, sacerdote de la Prelatura del Opus Dei, vivió cerca del beato Álvaro del Portillo, en Roma, en los años 1955-1957. Después de su ordenación sacerdotal, en 1959, se trasladó a vivir a Perú, donde reside actualmente. Allí es capellán de la Universidad de Piura y ha sido autor de varios libros sobre temas religiosos que han alcanzado diversas ediciones.

En este libro nos presenta la figura del beato Álvaro del Portillo a través de su vida, en la que distingue tres etapas: los primeros años; en Roma, con san Josemaría; y sucesor de un santo. Los cuarenta y siete capítulos del libro se distribuyen casi equitativamente a lo largo de estos tres grandes epígrafes. El relato se apoya en las biografías ya conocidas (Bernal, Medina, De Azevedo, por mencionar algunas), entrevistas al beato, recuerdos personales del autor y algunas entrevistas a personas que coincidieron con Mons. Del Portillo en sus estancias en Perú.

El objetivo del libro es presentar al gran público la figura de Álvaro del Portillo y hacerlo de una manera sencilla, evocadora y atrayente, casi como de “tertulia de amigos”. Este objetivo se logra plenamente gracias a la facilidad de pluma del autor,